

وَأُولُوا الْأَرْحَامِ بَعْضُهُمْ أَوْلَىٰ بِبَعْضٍ فِي كِتَابِ اللَّهِ إِنَّ اللَّهَ بِكُلِّ شَيْءٍ عَلِيمٌ

*Artinya: “orang-orang yang mempunyai hubungan kerabat itu, sebagiannya lebih berhak terhadap sesamanya (dari ada yang bukan kerabat) di dalam kitab Allah”.*²⁶

Secara umum pengertian *ẓawī al-arḥām* mencakup seluruh keluarga yang mempunyai hubungan kerabat dengan orang yang meninggal, baik yang termasuk ahli waris golongan *ẓawī al-furuḍ*, asabah, maupun golongan lain. Ulama'faraid mengkhususkan pengertian *ẓawī al-arḥām* kepada ahli waris selain *ẓawī al-furuḍ* dan 'asabah, baik laki-laki maupun perempuan, baik seorang maupun banyak.²⁷

Orang-orang yang termasuk kelompok *ẓawī al-arḥām* antara lain:

- 1) Cucu perempuan dari saudara perempuan dan seterusnya ke bawah.
- 2) Cucu laki-laki dari saudara perempuan dan seterusnya ke bawah.
- 3) Anak perempuan dari saudara laki-laki sekandung dan seterusnya kebawah.
- 4) Anak perempuan dari saudara laki-laki sebak dan seterusnya ke bawah.

²⁶Departemen Agama Republik Indonesia, *Al Quran dan Terjemahannya (Revisi Terbaru)*, Semarang, CV. As-Syifa, 1999

²⁷Dian Khairul Umam, *Fiqh Mawaris*, 98

- 5) Anak laki-laki saudara perempuan sekandung dan seterusnya ke bawah.
- 6) Anak perempuan dari saudara perempuan sekandung dan seterusnya kebawah.
- 7) Anak laki-laki dari saudara perempuan seapak dan seterusnya ke bawah.
- 8) Kakek dari pihak ibu dan seterusnya ke atas.²⁸

B. Pendapat ulama fiqh tentang *kewarisan zawi al-arḥām*

1. Definisi *zawi al-arḥām* dan dasar hukumnya

Kata *rahmun*, yang asalnya dalam bahasa arab berarti tempat pembentukan atau menyimpan janin dalam perut ibu. Kemudian dikembangkan menjadi kerabat, baik dari pihak ayah ataupun dari ibu. Pengertian ini tentu saja disandarkan karena adanya rahim yang menyatukan asal mereka. Dengan demikian, lafadz *rahim* tersebut umum digunakan dengan makna "kerabat."²⁹ Baik dalam bahasa arab maupun istilah syari'at Islam, dan Allah berfirman dalam surat an-Nisa' ayat 1:

.....^ع وَأَتَّقُوا اللَّهَ الَّذِي تَسَاءَلُونَ بِهِ وَالْأَرْحَامَ إِنَّ اللَّهَ كَانَ عَلَيْكُمْ رَقِيبًا

²⁸ Suparman Usman, *Fiqh Mawaris*, 81

²⁹ Muhammad Ali ash-Shabuni, *Hukum Waris*, 144

Radd kepada *ẓawī al-furuḍ* harus didahulukan daripada mewariskan kepada *ẓawī al-arḥām*. Apabila kalau fard ashabul furud dapat mengahabiskan semua harta peninggalan, atau jumlah saham mereka lebih besar daripada asal masalah hingga asal masalah itu perlu di aul-kan sehingga tidak ada sisa lebih.

Begitu juga, mereka tidak dapat menerima warisan sama sekali, bila masih ada asabah baik sendirian maupun bersama-sama dengan *ẓawī al-furuḍ* sebab sisa lebih akan diterima semuanya oleh asabah sebagai pewwaris penerima sisa.

b. Bersama salah seorang suami istri.

Apabila *ẓawī al-furuḍ* yang mewarisi bersama-sama dengan *ẓawī al-arḥām* itu salah seorang suami istri, salah satu dari suami istri itu mengambil bagiannya lebih dahulu kemudian sisanya diberikan kepada mereka, tidak boleh di radd-kan kepada salah seorang suami istri tersebut. Ini karena me-radd-kan sisa lebih kepada salah seorang suami istri harus dikemudiakan dari pada menerimakan kepada *ẓawī al-arḥām*.

Ketiadaan salah seorang suami istri menerima radd tetap berlaku sepanjang masih ada *ẓawī al-furuḍ* selain atau *ẓawī al-arḥām*.³⁵

³⁵ Dian Khairul Umam, *Fiqh Mawaris*, 102

وَمَا نَنْزِلُ إِلَّا بِأَمْرِ رَبِّكَ ۗ

Artinya : "...dan tidaklah sekali-kali tuhanmu lupa..."³⁷

Ayat diatas menunjukkan bahwa dalam ayat mawaris, Allah hanya menjelaskan hak waris golongan *zawi al-furuḍ* dan *asabah*, sedangkan hak waris *zawi al-arḥām* tidak dijelaskan sama sekali. Ketiada penjelasan hak waris dan ketentuan besar kecilnya penerimaan *zawi al-arḥām* bukanlah suatu kealpaan Allah.

Dengan demikian, menetapkan adanya hak waris dan ketentuan besar kecilnya penerimaan warisan bagi *zawi al-arḥām* berarti menambah ketentuan hukum baru yang tidak tercantum dalam *nāṣ* dan *ṣarih*.³⁸

Dalam memepertahankan pendapatnya, para *ulamā'* yang menolak pusaka *zawi al-arḥām* mengemukakan alasan sebagai berikut:

- a. Prinsip dalam pemabgian harta waris adalah harus ada dasar dari nash yang *qath'i* (*al-Qur'an* dan *ḥadis*), sedangkan besar kecilnya bagian pusaka *zawi al-arḥām* sama sekali tidak dijelaskan. Oleh karena itu, memberikan bagian warisan kepada mereka tanpa adanya nash berarti menambah ketentuan hukum baru dan hal ini merupakan kebatilan.

³⁷ Departemen Agama Republik Indonesia, *Al Quran dan Terjemahannya (Revisi Terbaru)*, Semarang, CV. As-Syifa, 1999

³⁸Suparman Usman, *Fiqh Mawaris*, (Jakarta: Gaya Media Pratama, 1997) , 82

Fuqaha yang menyatakan adanya hak waris bagi *ẓawī al-arḥām* menetapkan dua syarat agar mereka dapat menerima harta peninggalan kerabatnya yang telah meninggal, yaitu jika sudah tidak ada *ẓawīl furūd* dan asabah sama sekali, dan apabila hanya bersama-sama dengan salah seorang suami istri. Para fuqaha berselisih pendapat tentang asas dan cara membagikan harta peninggalan tersebut. Ada yang menggunakan asas *al-Qarabah* disebut *madzhab ahli al-Qarabah*, ada yang menggunakan asas *al-tanzil*, ada juga yang menggunakan *al-Rahmi*.

- 1) Yang dimaksud dengan asas *al-Qarabah* ialah suatu asas dalam membagikan harta peninggalan kepada *ẓawī al-arḥām* berlandaskan dekatnya nasab antara *ẓawī al-arḥām* dengan sipewaris. *ẓawī al-arḥām* yang berhubungan nasabnya lebih dekat didahulukan daripada yang lebih jauh. Membagikan harta peninggalan kepada *ẓawī al-arḥām* berdasarkan dekatnya hubungan nasab ini sejalan dengan membagikan harta peninggalan kepada ahli waris *‘aṣabah*, yakni dilihat dari jihat, derajat dan kuatnya kekerabatan dengan sipewaris.
- 2) Yang dimaksud dengan asas *al-tanzil* ialah suatu asas dalam membagikan harta warisan kepada *ẓawī al-arḥām* dengan menempatkan mereka kepada status ahli waris yang menjadikan sebab adanya pertalian nasab dengan sipewaris dan menggantikan bagaiannya, sekiranya masih hidup. Berhak atau tidaknya *ẓawī al-*

